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本报保定 10 月 17 日电 （记者张盼）
“2015年海峡两岸孙中山思想研讨会”17日
在河北保定举行，来自海峡两岸的 40 多位
专家学者围绕孙中山的事业、思想与现代
文明，孙中山与台湾，孙中山与祖国统一
等议题展开研讨。

中国台湾网常务副总裁田云鹏在致辞

中指出，今年恰逢孙中山逝世 90 周年，希
望两岸同胞共同珍惜这笔宝贵财富，继承
和弘扬其博大思想和崇高风范。

本次研讨会由中国台湾网、中山大学
孙中山研究所、台湾中华文化推广协会、
中华杰出青年经贸发展促进会和河北大午
集团联合举办。

嘉义大学座谈会聚焦南台湾抗日史

10 月 16 日下午 3 时，笔者正喝着水，突然手
机新闻冒出一条弹窗说，蔡康永发微博告别 《康
熙来了》，小 S 也随即发微博表示和蔡康永同进
退。这条消息吓得我一口水差点喷出来。于是我
赶紧打开微博去确认，最后在同一个页面刷新了3
次，还是不敢相信要和“康熙”说再见的事实。
很多“康熙”粉在评论中呐喊：“我还没有等到被
邀请上节目，怎么就要停播了？！”是的，这个陪
伴我们近12年的综艺节目，从此就要说再见了。

大学时候，电脑还没那么普及，我们几个来自
天南海北的女生围坐一起看“康熙”，对着屏幕没心
没肺地跟着大笑，一瞬间就热络起来。《康熙来了》
一周5期的超快更新速度，更是让我们每天都有快
乐谈资，离家求学的日子因此过得轻松一些。

但也有很多人不喜欢 《康熙来了》。他们说，
“康熙”只是一款普通的综艺节目，甚至有点低
俗，比如小S只热衷于摸男嘉宾腹肌；而陈汉典的
各种扮丑完全没有笑点，远不像其他访谈、思辨
类节目能给我们带来养分，停播也是一种必然。
但笔者觉得，其实也不是。

看看大陆最近各种综艺节目和真人秀有多
火，就知道娱乐节目有多大的市场。《爸爸去哪
儿》《中国好声音》在两岸都是民众瞩目的“综艺
大片”，连播几季收视率一直居高不下。而大陆综
艺节目的蓬勃发展以及市场的巨大吸引力，对台
湾综艺圈产生了不小影响。

相对岛内来说，大陆的综艺节目制作经费更
充足、人手更齐全、创意更出新，已经逐渐形成

“创意好，收视率高—收视率高，赞助费高—赞助
费高，节目更好看—节目好看，收视率高”的良
性循环。而岛内的综艺节目迫于预算不够等原
因，按台湾金钟奖评审们的话说，已经变得“品
质低落、创意不足、娱乐不够、知识没有”。两岸
综艺节目在内容制作能力、经费支持、人员配备
上的对比都发生了逆转。因此，随着大陆电视市
场的进一步开放，台湾艺人更愿意来大陆发展了。

比如，《中国好声音》的评委中，一直都有周
杰伦、庾澄庆、齐秦等台湾艺人的身影；《我是歌
手》 的参赛选手中，有好多来自台湾；真人秀

《挑战者联盟》 中的陈汉典、《极限挑战》 中的陈
乔恩，还有 《奔跑吧兄弟》 中许多的台湾嘉宾，
都在大陆玩得风生水起。而台湾综艺节目的幕后
制作人员也越来越多选择到大陆工作，《康熙来
了》的节目制作人詹仁雄就感慨：“其实我们的人
已经过去了。”这几年，两岸综艺节目的合作与交
流是越来越深入了。

听说蔡康永下狠心告别《康熙来了》，也是因
为已经接下大陆网站的节目，近期将与马东、高
晓松等人搭档到北京开始录制，全身心投入大陆
综艺圈。所以笔者想，“康熙粉”们也不用太伤
心，没准和 《康熙来了》 说再见后不久，我们又
能在大陆以另一种节目形式和他说“哈啰”呢！

香港不仅有“购物天堂”的美誉，当地
的商铺租金也以“天价”闻名。铜锣湾罗素
街曾连续几年成为全球最贵零售地段，远超
美国纽约第五大道及法国巴黎香榭丽舍大
道，但这一排名恐怕不久后将会改变。随着
今年香港整体零售行业特别是奢侈品销售额
大幅下滑，商铺租金也出现拐点。

租金调整持续一两年

媒体近日在铜锣湾发现，某著名连锁珠
宝品牌店铺门可罗雀，空荡荡的店内只有员
工聊天的声音。旁边的另一家店铺，由于租
约到期已经拉上铁闸。铜锣湾一家瑞士手表
商——积家店铺，如今已成为本地的折扣化
妆品店。位于香港中环最繁华地区的寇驰旗
舰店也在 9 月易主，提前两年退租，取而代

之的是运动品牌阿迪达斯。报道称，阿迪此
次拿下这家店铺的租金仅为此前的六成。

资深人士称，香港零售业受影响最大的
就是高档珠宝钟表以及高档消费品，而这类
店铺的跌幅也是最严重的。随着零售业销量
持续下跌，今年香港整体的租金跌幅将达到
15%至20%，而一些地段比较好的地方跌幅会
更大，比如铜锣湾的跌幅可能超过 40%。香
港租金目前基本已回落到2011年至2012年的
水平。

零售不旺，商铺的租金必然受到影响。
有业界人士表示，香港商铺租金的调整将持
续至少1至2年。

客流量和购物欲双降

特区政府统计处的报告显示，2015年前 8
个月合计的零售业总销货价值下跌2.2%。香港
旅游业雇员总会总干事林志挺表示，已经过去
的内地“十一”黄金周，用零售业商家的话讲，
就是“水净鹅飞”，非常冷清，一方面客流下降，
另一方面游客购物的意愿大幅下降。

“零售寒冬”一词不断成为香港媒体、业

界人士甚至政府官员的常用
词，仿佛香港零售业重回 2003
年“非典”时的困境。香港特
区政府发言人表示，部分原因
是赴港旅游放缓，近期股票市
场大幅波动也可能削弱消费愿
望。香港中华厂商联合会副会
长陈淑玲表示，现在零售市道
比“非典”期间差很多，香港
内部出现了一系列不友好事
件，影响内地游客来港；加上
汇率因素，外国零售品牌直接
在内地开店，外围经济也不好。

“绝不可否认零售业出了大问题。”香港
科技大学经济学系主任雷鼎鸣近日在 《晴
报》 专栏撰文指出，“今年 1 月到 7 月的零售

总值是2831.5亿元 （港币，下同），比去年同
期下降 1.8%，零售货品的总数量反而上升
1.7%，这反映出问题的所在：卖出的商品多
了，但收到的钱却减少，等于就算用了减价
促销的手段，也帮不了营业额。”

零售遭遇“港囧”有缘由

陈淑玲指出，10 多年前，香港零售业主
要靠本地居民消费带动，但现在很大程度靠
内地游客做大市场。

有分析人士表示，香港的零售业今年以
来一直遇冷，与消费模式的改变脱不了干
系。港澳回归之初，成为不少内地居民境外
观光的第一站。随着海外出行越来越方便，

“首站”、中转功能削弱，赴港自由行的高峰
已悄然过去。香港不少地区已经形成“药
房、金铺、钟表店和化妆品店”并驾齐驱的
街面模式，维多利亚港、海洋公园、迪士尼
乐园等固有的景点却没有更大突破。所以，
更多消费者选择在香港买一些平价的货品、
去欧洲代购，而不再青睐本港的高价货品。
因为随着欧元的贬值，欧洲代购要便宜 15%

左右。
雷鼎鸣认为，零售业出现不景气，若按

此态势发展下去，香港低失业率会有所不
保，这绝对不是香港之福。而香港零售业遭

遇“港囧”，其他行业也难以独善其身，楼
市、金融和地产股都已露出端倪。

传闻重提扩大自由行

面对市场的不景气，香港政府推出很多
措施。比如，给旅游发展局 3 亿元作宣传，
今年年初又增加 8000万元，特别作为振兴消
费和旅游推广。此外，还成立 1000 万元的

“旅游配对基金”。但是，这些措施却多发力
于宣传方面，难产生真正的影响。

零售界不断有传闻，政府有意在年底或
明年初重提扩大自由行计划。香港中华出入
口商会副会长欧阳熊万提出，中国内地对于
香港的影响力越来越大，与香港零售业表现
是分不开的。“越来越多的内地游客到香港
来，对香港零售业才有帮助。”

部分香港厂商看到了内地大力发展电子
商务的机遇。陈淑玲说，香港人很知道变
通，现在内地的互联网O2O以及电子商务正
在大力发展，香港的零售商应该要抓住机
会，应对新的环境。她认为，香港零售正经
历低潮，但不能因为低潮而不做改变。

店铺租金“跌跌不休” 人气不旺“水净鹅飞”

香港零售业，冰冻三尺非一日之寒
王大可

希望在大陆“再会”
雷 蕾

希望在大陆“再会”
雷 蕾

10 月 17 日晚，由凤凰卫视主办的“2015 中华小姐环球大
赛”总决赛在广东珠海横琴举行。入围总决赛的12名佳丽经过
评委问答、舞蹈表演等环节的角逐，来自陕西的16号选手郭洋
子 （中） 摘得桂冠。亚军和季军分别由来自台湾的吴韦葶

（左） 和来自广东的栗璐雅获得。 中新社记者 刘卫勇摄

曾经店铺林立、人潮汹涌的香港街景。 （资料照片）曾经店铺林立曾经店铺林立、、人潮汹涌的香港街景人潮汹涌的香港街景。。 （（资料照片资料照片））

靴子落地——

国民党“换柱”终成真

“这是国民党救亡图存的时刻，绝非
争权力、求好处之时。身为党主席，我
不能看着我们的党走入历史，不能见到
所有同志败选而不努力奋起。”10 月 17
日下午，中国国民党召开第 19次全代会
临时会议，表决废止洪秀柱代表该党参
选下届台湾地区领导人的提名，同时征
召现任党主席朱立伦参选。会中，朱立
伦多次向洪秀柱鞠躬道歉，并表示，我
们的对手绝不在党内，必须重整队伍，
团结一致，重新争取民众的支持，将不
可能的事变为可能。

会议开幕式上，台湾当局领导人马
英九、洪秀柱、朱立伦，国民党前主席连
战和吴伯雄等先后致辞。其后，会议就
废止洪秀柱提名案进行讨论，并以举手
方式表决，891 人中有 812 人同意。

下届台湾地区领导人选举将于 2016
年 1 月 16 日，与下届台湾地区民意代表
选举同日举行投票。除了 17日被国民党
征召参选的朱立伦外，参与角逐下届台
湾地区领导人的还有民进党提名的蔡英
文和亲民党提名的宋楚瑜等。

国民党为何在“总统”及“立委”
选举倒数不足百日的关键时刻，选择铤
而走险？舆论分析认为，原因有三：首
先，洪秀柱民调持续低迷，不仅没法登
上“总统”宝座，而且连累“立委”选
情。第二，国民党中南部派系人马公开
表示要组建“台湾国民党联盟”，和洪秀
柱划清界限，有些国民党“立委”参选
人甚至以“集体跳船”胁迫党中央“换
柱”。第三，洪的某些政治主张“跟国民
党长期以来的主张有所落差，跟台湾主
流民意有所背离”。

战袍加身——

朱立伦考验刚开始

国民党“换柱”，朱立伦责任最大。眼
下最关键的难题是，要不要辞新北市长？
这个问题不处理好，麻烦就会一直延烧。

对此，台湾媒体有两种说法。一种是朱
确定不会辞去职务，而是将以请假的方式
带职参选，市长一职会由副市长侯友宜代
理。国民党党内人士表示，朱立伦会从 10
月19日开始请假3个月，一直请到明年的1
月18日。“临全会当天是星期六，他从隔周
的星期一开始请假；投票日是明年的1月
16日，也是星期六，选完后，不管有没有当
选，1月18日是星期一，销假上班。这样算
一算，刚好是3个月。”这位知情人士透露。

另一种说法是，朱之所以拖到现在
才“换柱”，主要是想辞职参选，同时又
能保住新北市的执政。有媒体分析认
为，朱立伦如果早早“换柱”，并辞掉新
北市长，依据 3 个月内须改选的规定，

新北市长改选将单独举行。而朱选在接
下来的时间辞职，那么新北市长将与

“总统”及“立委”选举合并举行，如此
一来有利新北市长的改选。

对于外界的各种说法，新北市政府
发言人林芥佑 17日表示，朱立伦是否带
职参选等问题下周会在适当场合向所有
市民及市府团队说明，因为朱立伦认为
这样才是完整及尊重大家的做法。由于
朱立伦过去常在脸谱上发文说明或表
态，林芥佑表示，这次不会通过用脸谱
方式做说明。

此外，此前外传朱立伦的副手人选
很可能是性别、省籍、区域都跟他互补
的国民党副主席黄敏惠。对此，媒体询
问黄敏惠，朱立伦是否跟她谈过副手一
事？黄敏惠说，完全没有。

国民党临阵换帅，不能不说是一步险
棋。“朱上柱下”能否让其选情翻盘也是未
知数。此间舆论及分析人士普遍认为，除
非选举出现重大意外，否则朱立伦当选的
可能性甚微。不过，国民党“立委”选情可
能会因为朱立伦的“出线”发生变化。

“立委”爆料——

民进党施压忙告发

国民党“换柱”，朱立伦披上战袍，
打乱了民进党的选举步骤，对民进党的

“立委”造成相当大的压力。连日来，民
进党又是控告朱立伦违法，又是恐吓说
手上有一堆关于他的弊案要爆料。

民进党籍的前台南县长苏焕智认
为，对民进党而言，如果洪秀柱继续选
下去，对民进党完全没有压力的问题。
但朱立伦若能成功整合出战，国民党的
基本面会比洪秀柱现况要好，而且好很
多，也势必会对民进党产生竞争压力，这
个压力会在最后一两个月呈现出来。

正因为如此，民进党对“朱上柱
下”气急败坏。民进党籍“立委”陈亭
妃、陈其迈由助理赴台北地检署递状告
发，认定朱立伦恐以金钱、职务等资
源，作为洪改任副手或退选对价，疑涉
及利益交换，违反“总统副总统选罢
法”；要求检调立即发动搜索、保全证
据，并点名检察总长颜大和不应坐视不
管。民进党籍“立委”段宜康，则是恐
吓说手上有一堆关于朱立伦的弊案要爆
料，包含中坜污水厂、埔顶污水厂、中
正艺文特区等弊案。

与此同时，“台联党立委”周倪安也
前往台湾最高检察署，告发朱立伦、国
民党中央秘书长李四川，质疑国民党中
央为换取洪秀柱退选，多次向洪提出条
件交换，涉嫌违反“选罢法”相关条款。

特侦组发言人证实，已接到告发国
民党涉嫌违反“选罢法”案件，并将朱
立伦列为被告，交由特侦组检察官协同
侦办。但至于什么时候查？查什么人？
现在不便对外说明。

（本报台北10月18日电）

国民党祭出险招救选情
本报记者 王连伟 孙立极

朱 上

柱 下

不足百日临阵换将 整合资源力争翻盘
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“2015中华小姐”三甲出炉

本报嘉义10月18日电（记者王连伟、
孙立极） 台湾嘉义大学应用历史系和台湾
中华两岸和平发展联合会今天在嘉义大学
民雄校区举办“南台湾的抗日运动座谈
会”，多位台湾南部高校历史学者和台湾少
数民族代表与会并用史实和真相向抗日先
贤致敬。

嘉义大学应用历史系教授吴昆财指
出，“‘去中国化’就等于‘去台湾化’，
缺少了中华民族意识的台湾文化是空心
的。在台湾光复 70 周年前夕举办这样一场
座谈，希望唤醒民众，共同思考抗战历史
与台湾抗日活动的紧密联系，明辨是非，
共创民族荣光。”

两岸学者共聚保定研讨孙中山思想

“康熙”与台湾说再见
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